



Le départ des juifs des pays arabes

Histoire du monde sépharade (1945-1967)

L'extinction des juifs des pays de l'islam

L'un des phénomènes les plus marquants des années 1950 et 1960 est la disparition progressive des juifs des pays musulmans. Des communautés dont le patrimoine culturel constitue une partie essentielle de l'héritage du peuple juif et qui pour certains existent depuis deux mille ans.

La majorité de ces juifs immigre en Israël entre 1948 et 1967 mais aussi dans plusieurs pays du monde.

Population juive dans les pays musulmans entre 1948 et 1969*

PAYS	1948	1966	1968
Maroc	286 000	70 000	50 000
Algérie	130 000	3 000	1 500
Tunisie	70 000	23 000	10 000
Lybie	30 000	6 000	100
Egypte	75 000	25 000	1 000
Irak	90 000	6 000	2 500
Yémen	45 000	2 000	-
Syrie	20 000	4 000	4 000
Iran	50 000	80 000	80 000
Liban		6 000	1 000
Aden	8700	400	-
Pakistan		300	250
Afghanistan	8000	800	800
Turquie	80 000	40 000	39 000
TOTAL	889 700	266 500	190 150

* Ces données démographiques sont tirées essentiellement du *Jewish year book* américain. Ce tableau ne tient pas compte des communautés établies en Inde, dans les républiques islamiques de l'ex-URSS, etc.

Les juifs des pays musulmans face à la proclamation de l'Etat d'Israël

Emigration des juifs des pays musulmans entre mai 1948 et décembre 1949*

TURQUIE	IRAK	IRAN	YEMEN ET ADEN	AFRIQUE DU NORD	LIBYE	EGYPTE
30 620	819	2 925	39 851	25 825	14 649	5 896

* B.Gil, « Participation des Juifs d'Orient à l'immigration » (en hébreu), *Yalkout Mizrah, ha-Tikhon*, année I (nouvelle série), cahiers 11-12, novembre-décembre 1949, p.1-11.

Immigration en Israël en provenance des pays où fut pratiquée la « liquidation des diasporas »

PAYS	1948-1951	15 mai 1948- 31 décembre 1949	1950	1951	1952
Irak	120 828	1 724	31 627	88 161	868
Libye	25 747	15 130	8 818	6 534	1 146
Yémen	45 288	35 408	9 203	588	89

L'émigration progressive en Israël

PAYS	1952	1953	1954	1955	1956
Maroc	5 031	2 996	8 171	25 000	36 301
Tunisie	2 548	606	2 651	6 104	6 545
Iran	4 856	1 096	505	128	652
Turquie	271	220	106	208	1 285

Nombre de juifs d'Algérie ayant immigré en Israël*

ANNEE	NOMBRE D'IMMIGRANTS
jusqu'en 1950	6
1950	506
1951	272
1952	92
1953	80
1954	232
1955	567
1956	1 001
1957	915
1958	187
1959	35

* Ces chiffres sont tirés de *Onze ans d'intégration : faits et chiffres*, du 15 mai 1948 au 15 mai 1959, Tel-Aviv, Agence juive, département de l'intégration, section des publications et de la statistique, 1959.

L'immigration vers d'autres destinations

Si l'on prend en compte l'émigration vers d'autres pays qu'Israël, on voit que la « diaspora sépharade » a été considérable : elle s'est répartie sur bien des continents.

En France : un nombre important de juifs d'Algérie est venu s'y installer dans les années 1960, comparé aux juifs de Tunisie et du Maroc dont l'exode démographique est plus faible. Il a eu également dans les années 1950 une émigration de juifs égyptiens, mais il n'existe pas de statistiques à ce sujet.

Le Canada était une autre destination des émigrés marocains. Beaucoup de juifs de Lybie s'installent en **Italie**, ceux d'Irak en **Angleterre** et aux **Etats-Unis**. Les juifs d'Aden ont choisi Londres. Quant aux juifs de Syrie, ils se répartissent entre **l'Amérique du Sud** et New York.

Source : *Le Monde sépharade, Histoire (volume 1)* sous la direction de Shmuel Trigano, L'exode des juifs des pays de l'islam (1945-1967) par Haïm Saadoun, pp 964-992